

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 id.

Seccion editorial.

SISTEMA DE LA ESPLOTACION AGRICOLA.

Es mucha la trascendencia que en la organizacion misma del precio y en la direccion general de los trabajos agricolas tiene la adopcion de un buen ó mal sistema de labor, pues una vez planteado, es difícil de cambiar, y sus consecuencias, buenas ó malas, se estieuden á todo el tiempo que ha de durar la explotacion.

Por esto exige la prudencia que desde luego se adopte el generalmente seguido en el pais, introduciendo paulatinamente en él las modificaciones necesarias.

Supongamos sin embargo, á fin de abrazar la generalidad de los casos posibles, que sea menester crear un sistema nuevo, como si dijéramos de piés á cabeza; lo primero que en tal caso tendrá que hacer el cultivador, será ver por cuál sistema se decide, si exclusiva ó esencialmente por el de cultivo, si por el de produccion animal, ó si por la combinacion de estos dos objetos.

En el primer caso deberá determinar los cultivos á que se propone dedicarse con especialidad, como son los bosques, huertos, viñas, huertas, prados permanentes, etc., calculando al mismo tiempo la estension de tierra que á cada uno de estos objetos ha de destinar, y la renta líquida que de ellos espera obtener.

En el segundo caso fijará principalmente su atencion en las especies y castas de animales que ha de escoger, en la cantidad que le es posible y ventajoso alimentar, en los productos y beneficios que puede prometerse, y en las condiciones generales de su crianza.

En el tercer caso, es decir, en el sistema misto, que es el mas comun en todos los paises adelantados en agricultura, deberá el cultivador, despues de haber estudiado perfectamente esta materia y de haber examinado atentamente los dos puntos de que se compone, ocuparse de determinar la cantidad de forrajes que podrá tener para proporcionarse los estiércoles necesarios á la conservacion y mejora de la fuerza productora del suelo, lo cual supone una idea aproximada á lo menos del grado de riqueza en que dejan el suelo las diferentes cosechas que se le piden y los pastos; determinará asimismo la fuerza reparadora del barbecho y de un volumen ó peso dado de estiércol, y en fin, la cantidad de éste producida por una dada de forrajes y de paja, u otro vegetal destinado á servir de cama para la accion elavorante de una cabeza de ganado.

Si además de estos elementos de cálculos conoce el cultivador la masa de forrajes que por término medio da la unidad de superficie segun las diferentes especies de tierra, tendrá las bases necesarias para evaluar, así la estension que habrá de dar á los prados y á las plantas destinadas á servir de forrajes, comparada á la que conviene dar cultivo de cereales y de plantas industriales, relacion que es punto principal de este sistema, como el número de animales que en la explotacion conviene mantener. Paso pues á indicar algunos de los datos que en la apreciacion de estos cálculos pueden guiar.

Consideradas bajo el punto de vista de la mayor ó menor riqueza que dejan al suelo, pueden dividirse las plantas en tres clases desiguales, segun que lo esquilman, lo conservan en el mismo estado ó lo enriquecen.

Las plantas que lo enriquecen son principalmente la alfalfa, el trébol y el pipirigallo; las que ni aumentan ni disminuyen su riqueza, son entre otras, la esparcela ó las arvejas, los guisantes, el trigo sarracénico, las mezclas de yerbas para forrajes, suponiendo que se corten en verde todas estas plantas.

Cuando, por el contrario, se deja que granea sus semillas, pasan á la clase numerosa de cosechas esquilmanes; tras estas vienen luego los cereales, y en particular el trigo y la cebada, las habas, los tubérculos, las oleaginosas, y tras ellas, en fin, el cañamo, las adormideras, la rabia, el maiz, las coles y algunas otras plantas del mismo género.

Representando, como lo hace Tharr, por 4.º la fecundidad natural, ó la que todavia conserva el suelo cuando al concluirse la rotacion ha llegado á agotarse hasta un punto mas allá del cual no daría ya productos suficientes para pagar los gastos del cultivo, se puede segun dice el mismo autor, igualar á 40.º la potencia reparadora ó fecundizante, ya de una carga de estiércol del peso de 2,000 libras, ya del apacentamiento y redilaje anual, ya de un barbecho de verano con las labores convenientes.

La potencia fecundizante del trébol se evalúa tambien á 10, pero eso es suponiendo que sea de 60 la fecundidad natural.

Y en resumen, diré que el efecto que surten estos tres medios de mejorar la tierra es tanto mayor cuanto menos esquilmada está ella.

De todos los medios de reparar los efectos del cansancio de la tierra, los estiércoles son los que mas deben llamar la atencion del cultivador, y es por lo tanto esencial hacer que la cantidad producida de ellos se eleve al nivel de la cantidad que

varia; no solo en razon de la especie de fruto que se cultiva, sino en razon tambien de las cualidades del suelo y de las de los estiércoles mismos.

Cuando con el auxilio de la ciencia ó de la esperiencia local ha determinado el labrador la cantidad de ellos que consumen las diferentes plantas que cultiva, debe ocuparse de investigar cuánto es lo que de vegetales, ya para forraje, ya para cama, necesita para producir aquella cantidad; de lo cual vendrá en conocimiento cuando sepa que el peso del estiércol normal está con respecto al peso del heno y de la paja destinada á servir de cama al ganado en la relacion de 2 ó 2 y medio á uno, y que entre dicho estiércol y cualquier especie de forraje que en circunstancias dadas debe reemplazar al heno, se determinará por la relacion que exista entre la facultad nutritiva de esta especie de forraje y el heno.

El número de ganados que habrán de mantenerse en una casa de labor para producir el estiércol necesario, se determinará, ya calculando que para abonar cinco fanegas de tierra es menester por *minimum* ó 2 reses vacunas, ó 24 ovejas ó carneros, ó 12 cerdos, ó 3 caballos, ya observando la cantidad de forraje que diariamente consume cada cabeza de ganado, cantidad que puede evaluarse á una libra de heno ó su equivalente de otros alimentos por cada arroba de peso que tenga el animal.

Las especies cuyo estiércol saldrá mas barato, y á las cuales se debe por lo tanto dar la preferencia bajo este y otros puntos de vista, son aquellas que por los demás productos que ofrecen, como son leche, carne, lana ó trabajo, paguen á mejor precio los gastos de su crianza y de su manutencion.

Considerada bajo el punto de vista de la estension de tierra que debe destinarse al cultivo de cereales, al de plantas industriales y al de pastos, adquieren mas importancia todavia la produccion y el consumo de estiércoles. Los autores alemanes admiten que un quintal de heno y un quintal de paja destinados á manutencion y cama de animales, total dos quintales, dan una cantidad de media vara cúbica, ó sea 13 y medio piés cúbicos de estiércol, los cuales restituyen á la tierra tanta riqueza como la que le han podido quitar una arroba y media de grano con su correspondiente paja: este resultado determina claramente la cantidad de grano y paja que pueden dar dos quintales de forraje seco.

Sobre este pié podría calcularse la estension relativa que debe darse á las hojas de tierra destinadas á la siembra de granos y las destinadas á for-

rajes; pero es acaso mas sencillo y más seguro remitirse á la práctica de todos los paises donde saben lo que es agricultura, la cual atribuye una mitad de la estension total de la tierra al cultivo de cereales y otra mitad al de forrajes en suelos de mediana fertilidad; al paso que si solo concede á las plantas industriales desde 1/15 á 1/10 de la superficie total en tierras de superior ó mediana fertilidad, que son las únicas que soportan á aquellas plantas.

Por lo que respecta á los cereales, solo con saber que la relacion entre el grano y la paja está comprendida entre 2 1/2 y 4 1/2, se puede determinar la cantidad de paja en vista de la del grano, y vice-versa, ó juntas estas cantidades, por el peso total de la cosecha. Doblando el de la paja empleada como cama, se conocerá la masa de estiércol procedente de ellas. La paja restituye con corta diferencia al suelo tanto como le ha quitado al paso que el heno ó cualquier otro forraje equivalente restituye á favor de su trasformacion en estiércol la suma de riqueza absorbida por la produccion del grano. Asi pues admitiendo que una estension de tierra produzca cosecha de igual peso en cereales y en forrajes, esta misma igualdad debe observarse en el señalamiento de las hojas destinadas al cultivo de unos y otros.

Tambien puede sentarse como principio fundado en la esperiencia, que tres cosechas de cereales agotan la riqueza comunicada al suelo por un estiércol normal, el cual debe, por consiguiente, renovarse despues de estas tres cosechas en una, dos ó tres veces, segun la consistencia del suelo. Para obtener del estiércol todo su efecto útil, conviene aplicarlo antes que haya fermentado á una cosecha de forrajes, la cual se cortará en verde para poner sobre ella, una de cereales.

La relacion entre las hojas de tierra destinadas á cereales y las destinadas á forraje, deberá modificarse por efecto de muchas circunstancias, como son: la calidad del suelo, el número y especie de las cosechas sembradas en verde; la facilidad que hay en proporcionarse estiércoles de afuera, y sobre todo la existencia de prados naturales dentro de la explotacion. Cuando los ganados van al pasto ó trabajan durante el dia, pero que duermen encerrados en cuadras ó en establos, la cantidad de estiércol que producen es un poco mas de la tercera parte del que habria dado estando de dia y noche. La estension de tierra que para producir necesita el ganado, varia segun la especie de éste, segun la calidad del pasto, segun la fertilidad del suelo, y su disposicion á producir yerba, segun el número de cosechas de grano que haya producido desde el

último estiércol dado en época que todavía estaba sometida al arado dicha tierra, y por último, según el tiempo que lleva de estar de pasto.

CORTES.

SESIONES DEL 24 DE OCTUBRE.

Senado.

La sesión celebrada este día por la alta Cámara se redujo á la lectura de los dictámenes dados por las comisiones nombradas para informar sobre los proyectos de Ley autorizando al gobierno para negociar con la Santa Sede y el de Sanidad militar.

Congreso.

Se abrió la sesión á las tres menos cinco minutos, y después de aprobada el acta se levantaron para adherirse á la votación del sábado los señores Benayas, Mayans, García Lomas, Ventura, Pastor Diaz (don Benicio), Pardo Montenegro, Barcantes (don José) y Joran. El conde de S. Luis se adhirió por escrito por hallarse enfermo. El Sr. Paz preguntó al Sr. Ministro de Fomento si en el presupuesto de este Ministerio estaban comprendidas las granjas modelos, y contestó el Sr. Ministro que atenderá á ellas en cuanto le sea posible, aplazando responder á otra pregunta del Sr. Sagasta sobre privilegios concedidos á dos periódicos de agricultura. Se aprobó el acta del distrito de Celanove, y se admitió como diputado á don Manuel Calderon Collantes.—Se aprobaron también sin debate el dictamen declarando no sugetos á reelección á los señores Aguirre de Tejada y Pinzon. El Congreso pasó á reunirse en secciones y se anunció que para la próxima sección se avisaría á domicilio, levantándose á las tres y media.

Seccion oficial.

—LA GACETA del 24 no contiene disposición alguna de interés.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Burgos 24. Se han comunicado las órdenes al batallón de Almansa y á la compañía de Ingenieros para que se dirijan á Málaga.

Coruña 24. El Sr. Puente, coronel de Estado Mayor; el capitán Sr. Ibáreta, y el teniente Sr. Capdepon, saldrán mañana para Cádiz.

Vigo 24. Es tan fuerte la marejada que reina hoy que impide absolutamente la salida de los buques.

Sevilla 24. S. S. A. A. R. R. los Serenísimos Sres. Duques de Montpensier han felicitado á la Infanta D.^a Amalia por su feliz alumbramiento.

El 25 se reuniría la comisión general de presupuestos para discutir el proyecto de Ley de Autorización al Gobierno que leyó el Sr. Ministro de Hacienda en la sesión del Sábado.

Si después de declarada la guerra, el Emperador de Marruecos solicita la paz, aceptando las condiciones propuestas por España, tenemos se-

guridad de que el Gobierno Español desatendería estos ofrecimientos é impondría al efecto nuevas condiciones.

El 25 debían salir de Madrid con objeto de ponerse al frente de sus respectivos puestos, los generales Zabala, don Enrique O'Donnell y otros jefes militares nombrados para el ejército expedicionario.

El 23 á las cuatro de la tarde tuvo lugar en palacio con todo el aparato y solemnidad que es de suponerse, el bautizo del robusto y tierno infante dado á luz por la Serm. Sra. Infanta doña Amalia esposa del príncipe de Baviera. SS. MM. la Reina y el Rey fueron los padrinos. Asistieron á este acto la familia Real, los ministros de la Corona, los individuos del Cuerpo diplomático extranjero y sus señoras, los caballeros del Toison, el introductor de embajadores, los capitanes generales del ejército y armada, el capitán general de Castilla la Nueva, los arzobispos y obispos residentes en Madrid, el Patriarca de las Indias, el señor cardenal arzobispo de Toledo, el confesor de S. M., el presidente del Tribunal supremo de Justicia, el presidente del Tribunal supremo de Guerra y Marina, los presidentes del Senado y Congreso, el regente de la Audiencia, el gobernador civil y alcalde corregidor de Madrid, los directores de las armas y de administración militar, y el gobernador militar de Madrid; el vicario eclesiástico, el mayordomo mayor de Palacio, el sumiller de Corps, los gentiles-hombres y damas de S. M., y los ayudantes de S. M. el Rey; el mayordomo y caballero mayor del príncipe Adalberto, el comandante general de Alabarderos, el intendente general de la Real casa, los mayordomos de semana, gentiles-hombres del interior, gentiles-hombres de casa y boca y varias otras personas.

El gobernador capitán general de Filipinas participa con fecha 19 de agosto último, que no ocurre novedad alguna en aquel territorio de su mando.

Ha visto la luz pública en Lérida el primer número de un nuevo periódico semanal titulado: *Aquí estoy*.

El gobernador capitán general de Puerto Rico, participa con fecha 29 de setiembre próximo pasado, que no ocurría novedad en aquella isla, y que su estado sanitario es completamente satisfactorio.

Se nos ha asegurado que don Luis Cutchet de Barcelona, en unión de una casa muy conocida de comercio de aquella plaza, se proponen mandar unas brigadas volantes de Matches, para que nada pueda faltar á nuestros cuerpos de vanguardia, habiendo parecido utilísima la idea á entendidos jefes.

Dice el *Correo Autografo* del 24. Esta mañana han circulado diversos rumores sobre el mayor ó menor grado de probabilidad, acerca de la realización de la guerra declarada á Marruecos, por hallarse resuelto el Sultán á satisfacer cumplidamente nuestras justas pretensiones, á consecuencia de la infatiga-

ble gestión practicada en este sentido por el gabinete inglés.—Lo que únicamente podemos asegurar sobre estos rumores cuyo fundamento ignoramos, es, que hasta las cuatro de la tarde de hoy, la actitud de España no ha variado en lo mas mínimo, y que continúan por consiguiente las cosas, en el mismo estado en que se hallaban el sábado.

El 21 se reunió en Cádiz por orden del Departamento los navieros y consignatarios de los vapores, para ver cuales son los que pueden ofrecer al gobierno para el transporte de tropas y efectos de guerra. Dicen que se podrá reunir para este importante servicio 40 vapores mercantes.

El general Wan-Halen, procedente del extranjero, acaba de llegar á la corte. Dicho general ha recibido del rey Leopoldo, la honorífica autorización de usar todas las condecoraciones belgas; honor de que se ha hecho digno por los señalados servicios prestados á la Bélgica durante la gloriosa guerra de su independencia.

El ejército expedicionario de Africa quedará organizado en dos cuerpos de operaciones y uno de reserva. Los dos primeros se dividirán en dos brigadas cada uno. El general Ros de Olano, mandará el primero siendo gefes de la primera y segunda brigada los generales Turon y Galliano. El general Zabala mandará el segundo, siendo gefes de las dos brigadas los Sres. Quesada y Gasset. El cuerpo de reserva lo mandará el general Prim, estableciéndose por por ahora en Antequera.

Las fortificaciones de la plaza de Santoña continúan adelantando rápidamente. Además de la compañía de ingenieros se ocupan doscientos soldados de la guarnición, á quien se les abona un sobre prest, doscientos presidarios, y algunos paisanos y mugeres.

Se acaban de recibir noticias de nuestro cónsul en Tánger. Según estas, el Sr. Blanco del Valle se disponía á salir inmediatamente con el personal del Consulado. Estas noticias han llegado con sumo retraso, á causa de la gran marejada que reina en el Estrecho, lo que no es extraño en el periodo del equinoccio.

Están acabando de reunirse las diferentes fuerzas que han de incorporarse á los cuerpos de ejército que deben operar en Africa.

De un momento á otro deben recibirse despachos de las operaciones militares del general Martimprey en Marruecos. El 17 visitó este general á Nemourb y el 21 debió establecer su cuartel general en Tnoly.

Por el ministerio de la Guerra se ha comunicado una orden á todos los oficiales del ejército que van á Africa, á fin de que antes de desembarcar en aquel país, den una nota detallada de las cantidades que destinan al sosten de sus familias y el punto donde estas han de percibir las á fin de prevenir los perjuicios que de otro modo se les ocasionaría á los oficiales; porque desde el cam-

pamento no tendrían tiempo de dedicarse á estos asuntos, y además tendrían que satisfacer los derechos del giro, y á sus familias, las será mucho mas fácil percibir las cantidades directamente y entendiéndose con los comisionados del gobierno.

Parece que se han destinado los baterías mas al ejército de Africa.

El presidente del Consejo, ministro de la Guerra, saldrá de Madrid, según parece, á fines de esta semana.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Marsella 23. La situación del gabinete turco es tan embarazosa como antes de la modificación.—Mas de doscientos circasianos que iban emigrados á Constantinopla han perecido en el mar por haber naufragado el buque que los conducía.—El Sultán no se ha repuesto aun del mal efecto que le produjo la conspiración y los animos posteriores de otros nuevos trastornos en el imperio.

Paris 23. Un despacho de Londres anuncia la parte mas esencial del tratado de Zurich. Francia y Austria reservan los derechos de los duques de Toscana, Parma y Módena. La cuestión de Italia se halla cada día mas distante de una resolución definitiva. Todavía no se indica el punto ni las otras circunstancias de la contratación del empréstito; pero se asegura que el ministro de Hacienda tiene este asunto muy adelantado, desde antes de publicarse el decreto de autorización.

Turin 22. La *Gaceta piemontesa* publica un decreto autorizando al ministro de Hacienda para contratar un empréstito de 100 millones de francos. El conde Roger, ministro de Bélgica, ha llegado aquí.

Zurich 22. Suspendidas las conferencias por algunos días pues Colloredo recibió los Sacramentos y está acabando.

San Petersburgo 22. Aquí se considera falsa la noticia de la entrevista de nuestro Emperador con el de Austria, y se dice que ni siquiera pisará el territorio austriaco.

Paris 22. El *Courrier du dimanche* dice, que el retardo de la firma de los otros dos instrumentos del tratado de paz depende, de que la Francia exige del Piamonte una indemnización por los gastos de la guerra, y de que se trata de obtener del Piamonte la adhesión á los compromisos relativos á la Italia central que contrajeron Austria y Francia; es decir, el regreso de los Duques. El Príncipe Geronimo completamente restablecido. Todos los despachos telegráficos recibidos hoy en Paris dan por inminente la guerra de España con Marruecos. En todos los círculos se habla de esto y las simpatías por España son imponderables.

El cónsul inglés en Tánger parece que ha solicitado de nuestro representante el que se le manifieste, si es posible los puntos de Marruecos que han de atacar las tropas españolas, con objeto de disponer la salida de los súbditos ingleses que

no quieran sufrir las consecuencias de un bombardeo.

Las últimas noticias de las fronteras francesas en Marruecos, dan ya cuenta de movimientos militares. La Caballería que salió de Argel para tomar parte en las operaciones, llegó en buen estado á Oran. El general Martimprey, jefe del cuerpo expedicionario del Oeste, llegó el 11 á Tlemcen. Los Beni Yuasseo se han reunido en gran número en las alturas que dan frente al reducto de Kis; se mantienen á la defensiva.—El general Durrien está en Bar-el-Ain de los Beni-Mathous, persiguiendo á los mahías, de concierto con el comandante del *Colm*. El pago de la contribucion de guerra por las tribus argelinas, que se han sometido nuevamente, se prosigue sin dificultad.

La administración municipal de Paris, ha decidido la construcción de diez iglesias nuevas, que serán edificadas en el espacio de ocho años.

En una carta de nuestro corresponsal de Paris, se nos indica que habia empezado á cundir en los círculos mejor informados de aquella corte, una noticia que no deja de ser interesante. Hablábase de una reunion que debia tener lugar para la primavera próxima, si nuevas complicaciones no lo impedian, mas no se designa con seguridad el sitio. A esta reunion acudirán sin invitacion oficial pero cediendo á un convenio tácito los gefes de diferentes potencias: entre estos monarcas se indican los Emperadores de Francia, Rusia y Austria la Reina Victoria, los Reyes de Prusia, Piamonte y Belgica, y aun se añade que probablemente acudirán algunos principes reinantes de varios estados mas ó menos interesados en el arreglo definitivo de ciertos asuntos que afectan grandemente á la pacificación del mundo civilizado. Ignoramos el fundamento de esta noticia que nos parece desde luego tan importante, como poco probable.

Habiase hecho circular la voz de que Francia reclamaba del Piamonte una indemnizacion de 300 millones de francos por gastos de la última guerra. Sin embargo, parece que la reclamacion se limita á 60 millones de francos, no como indemnizacion de los gastos hechos por la nacion francesa en la campaña y á consecuencia de ella, sino en pago de los anticipos y suplementos que hizo á la Cerdeña, en dinero, material y viveres antes y durante la guerra.

Gaceta.

—FERRO-CARRIL.—Ya tienen noticia nuestros lectores de que se trata de variar el trazado del ferrocarril de Málaga. Son tan notorios los perjuicios que esta variacion puede producir á esta capital que no creemos necesario el hacer relacion de ellos. De todos modos apelamos al patriotismo de las personas que, teniendo sus afecciones en Córdoba, pueden influir en este asunto á fin de que no quedemos postergados en la reforma que parece se intenta. Córdoba por su importancia y por su posicion topográfica está llamada á ser el centro de los ferrocarriles de Andalucía.

—SANTA VISITA.—Ayer regresó á esta capital nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, de su expedicion á varios pueblos de esta Diócesis, la cual ha sido como las anteriores, abundante en buenos resultados.

—EL PRÓ Y EL CONTRA.—En el momento en que escribimos estas líneas, la lluvia que cae á torrentes inunda nuestras calles. A proporcion que el agua cae, el pan y la carne suben. Sabemos de algunas familias que, aunque pese al almanaque, viven como en la cuarentena.

—CORRIENTE.—La extraordinaria concurrencia que asistia á los ensayos de las obras que se ponen en escena en nuestro teatro, y la escasez de público en las representaciones, ha hecho que la empresa solo permita la entrada en aquellos á los abonados.

—DIOS NOS PROTEJA.—Dice bien un diario de Madrid: llevamos á la guerra en que estamos empeñados la razon, la justicia y la honra de la nacion; pero cristianos ante todo, la victoria, que de nuestros valientes soldados y marinos esperamos, solo podrá obtenerse con el auxilio de Dios. Seria por lo tanto conveniente que en un dia dado y á la misma hora, se dispusiese que en todos los templos de España se eleven preces al *Altísimo* para que bendiga nuestras armas y ampare á los que van á pelear por *Dios* y por la *patria*, por la *Reina* y por la *honra del pais*.

—CORREO.—Se anuncia nueva subasta del correo diario de ida y vuelta entre Lucena y Loja. El remate tendrá lugar el 16 de Noviembre.

—ESPIACION.—El juzgado de Lucena interesa la presentacion de José Nieto, conocido por *El Rubito*, contra quien se procede por lesiones causadas con arma blanca á Alejo Pineda.

—HAYA DECORO.—Ha llegado á noticia de un colega sevillano, que algunos de los pasajeros que caminan por la via férrea de aquella ciudad á la de Córdoba suelen al paso del tren insultar á los guardas con bromas de mala especie, que aquellos, como es consiguiente, contestan con otras peores aun, ofendiendo los delicados oídos de las damas que van en el mismo tren, indecorosas y obscenas palabras que harian ruborizar á un sargento de dragones. Tiempo es de que se vaya atendiendo á remediar este abuso que creemos se haria desaparecer haciendo entender á los viajeros, por medio de anuncios, el decoro que se debe á toda especie de sociedad, sobre todo cuando esta se halla embellecida por señoras; y al mismo tiempo previniendo á los guardas, para que acojan ciertas expresiones como de quien vienen. Por lo demás, nos parece que la empresa tiene el derecho de entregar á la autoridad en el primer punto de

parada, á los promovedores de esos escándalos, tan indignos de cualquier poblacion culta, como del lugar donde se cometen.

—CONSERVACION DE LA LECHE.—Un diario de Londres publica un medio muy sencillo para conservar la leche fresca durante un año y aun mas si se quiere: este medio, muy usado en Inglaterra, consiste en poner la leche en una botella bien cerrada, la cual se mete durante un cuarto de hora en agua hirviendo; preparada de este modo, cuando se destapa la botella se encuentra la leche tan buena como acabada de sacar de la vaca. Este procedimiento tan sencillo y poco costoso puede ser útil á muchas personas, y por eso lo publicamos.

—NO HAY ESCAPE.—En cierta tertulia disputaba la otra noche una señorita, diciendo que jamás habia estado enamorada, y que apostaba á que no lo estaria nunca: como es de suponer, promovióse cuestion sobre esta materia, en que la jóven se mantuvo fiel á sus ideas: por esta razon uno de los contertulios, irritado con semejante obstinacion, le dijo su *ultimatum* en esta forma: «Es el amor un bicho que si te pica, no encontrarás remedio ni en la botica; y si lo hallas será porque lo tiene la boticaria.» Con esto quedó convencida la jóven aunque dispuesta siempre á evitar la picadura.

—EPÍSTOLA.—Ha llegado á nuestras manos el borrador de una carta escrita á un soldado por su amada, y cuyo tenor es el siguiente:

«Mi mas querido Bastian: Bien sabes cuanto te adoro, y aunque eres soldado sigo queriendo á ti solo, y estoy Bastian que no vivo con lo que aqui cuentan toos. Mas cuentan aqui el Boticario, y el estudiante Geromo escribe desde Graná, que ya le falta muy poco pa que andeis á moquetazos la tropa con esos moros, y como tu eres un tropa, aca yo sola supongo que repartiras algunos y que aqui te darán otros, y tengo un miedo tan grande que están ya mis nervos toos tan atacados, Bastian, que al verme no me conojo, y voy á darte un consejo que lo tomarás tu solo. Mira Bastian, si la cosa se formaliza del toó, di que tienes mal de madre y tan y mientras que otros ensarten gente moruna corriendo en esos villorrics, te estas en el hespital achantao como un zorro, y allá se las campaneen con esos fieros majomos. Mira, Bastian, que no creas lo que han creio los tontos, que se han de dejar matar como las chinches los moros, pus cuenta acá el tio Pella que ya sabes que no es perro, que cuando estuvo en presillo lo vió por sus mismos ojos, á esas mavás de moruecos que jierven como los piojos, y que envisten á las gentes lo mesmo que acá los lobos, y que en vez de los jusiles que sus dieron á vosotros, usan ellos pigildargas y unos falanges mu cortos, en lugar de los sinables que sus colgaron á toos, y tendrá mu mala sombra que venga un dia Chamorro cuando reparta el correo con una carta en que el moro mus diga, al soldado Bastian lo hamus trinchau por el lomo. Y entonces probe de mi que me quedaba sin novio. Con que lo dicho

Bastian júyete, júyete el hombro, y aconséjale al sargento ú á quien mande mas que toos, que si sus piden la paz sus jagais los melindrosos, lo mesmo que musotras cuando mus largan piropos; y asina que le saqueis por otorgalla un buen trozo, dejallos en su morisma con trescientos mil demonios. Adios Bastianillo mio, memoria del escritorio que es el mesmo que escribia á ti tus cartas de novio, y recibe en esta mia en prueba de que te adoro el corazon traspasao de Ursula Chicharroso.»

Por las secciones anteriores.
J. MARTINEZ.

Boletín religioso.

Hoy. Stos. Vicente, Sabina y Criseta, mártires de Avila.

—Reza la iglesia de S. Frutos, obispo, con esto doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Francisco.

—Cuarto dia de la solemne novena á S. Rafael Arcángel, en su iglesia, á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imágen de Ntra. Sra. del Socorro, en su hermita.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 22 de Octubre -3 por 100 consolidado 41.70, el diferido á 51.75 —Deuda del personal 9.80.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella de las 2 de la tarde del 25 de octubre á igual hora del 26 del mismo.

ALHONDIGA.

No hubo venta de granos.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Manuel Morales.	48	á 61
Teodoro Espinosa.	100	á 62
Pedro Cadenas.	100	á 60

Cebada, no hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 62. id. en los molinos á 50. Jabon blando: á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra.

—SEVILLA 24 de octubre. En la Alhondiga. Trigo de 58 á 69.—Cebada de 58 á 59 —Fuera de la alhondiga.—Trigo, de 56 á 66.—Cebada de 34 á 36.—Aceite en la Calzada de 00 á 47, para el consumo á 48.

—JAEN 20.—Trigo de 50 á 56. Cebada de 29 á 30. Habas de 27 á 29. Aceite de 60 á 66.

—GRANADA 22.—Alhondiga.—Trigo de 56 á 61.—Cebada de 34 á 37.—Garbanzos á 57.

—MÁLAGA 17.—Trigo de 57 á 58. Cebada de 31 á 36. Maiz de 37 á 50. Garbanzos de 56 á 100. Habas de 44 á 48. Yeros de 00 50. Alpiste de á 100. Aceite de 49 1/2 á 52 rs. arroba.

—JEREZ 22.—Trigo de 65 á 68. Cebada de 56 á 58. Garbanzos de 70 á 143.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda FARNIERU. Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas. Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez, los trabajos etc. Venla únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales, y para la venta al por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de S. Pablo.

Rob Boyveau Laffecieur

Los médicos de los hospitales recomiendan el ROB BOYVEAU LAFFECTEUR: es el único autorizado por el Gobierno y aprobado por la Real Sociedad de Medicina, garantizado con la firma del doctor Giraudeau de St. Gervais, médico de la Facultad de París. Este remedio, de muy buen gusto, y muy fácil de tomar con el mayor sigilo, se emplea en la mayoría real hace mas de sesenta años, y cura en poco tiempo con pocos gastos, y sin temor de recaídas, todas las enfermedades sifilíticas nuevas, inveteradas o rebeldes a mercurios y otros remedios, así como los empeines y las enfermedades cutáneas.

El Rob sirve para curar

- | | | |
|------------------------|-------------------|-------------------|
| Herpes. | Tumores blancos. | Hidropesía. |
| Gota. | Asmas nerviosos. | Mal de piedra. |
| Catarros de la vejiga. | Úlceras. | Sifilis. |
| Palidez. | Sarna degenerada. | Gastro-enteritis. |
| Abcesos. | Reumatismos. | Escrófulas. |
| Marasmo. | Hipocondría. | Escorbuto. |

Deposito, noticias y prospectos gratis en casa de los principales boticarios. Y por mayor, especialmente en Madrid. ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR NUM. 10. Precios por menor 70 rs. 38 rs. 20 rs.

Para la venta al por mayor, además de Madrid en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado y Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

TRATAMIENTO DE LAS ENFERMEDADES

por el método especial de CHABLE, médico farmacéutico, en Paris, RUE VIVIENNE 36.

PLUS DE COPAHU El jarabe de citrato de hierro de CHABLE es el único que cura en seguida las gonorreas, relajaciones y debilidades del canal, las pérdidas y aquecorreas de las mujeres. Los hombres deben servirse tambien de la inyeccion, y las señoras de la inyeccion virginal. Véase la noticia escrita en varios idiomas.

DEPURATIF du SANG Veinte mil curaciones de empeines, vienes y enfermedades secretas, prueban á la evidencia que mi depurativo vegetal (sin mercurio) y mis baños minerales son los únicos medicamentos que pueden curar radicalmente estas afecciones. Una cura, 6 francos.

JARABE DEL DOCTOR FORGET.

El mejor para curar catarros, toses nerviosas, irritaciones y afecciones del pecho y de los bronquios. Basta una cucharada de café; sáti-faca al médico y al enfermo: 3 francos el frasco.

ALMORRANAS, pomada de CHABLE, que cura en 3 días. **BAÑOS PERFUMADOS**, un franco. La superioridad de estos medicamentos es bien conocida. Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta por menor, Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

INTERESANTE. Se hace saber al público que en la tienda de estampas frente al ayuntamiento, se componen toda clase de sombrillas, tapasoles y abanicos de toda calidad, de paño, concha, hueso y madera, advirtiéndolo que por muy difíciles que sean las composiciones quedarán bien. 4-4

AL PÚBLICO. D. Rafael de Flores y Llano, profesor de instrucción primaria, ha establecido clase de dicha enseñanza en la calle del Baño de la Catedral, núm. 33, en la cual se admiten alumnos externos, internos y medios. 4-4

VENTA. La del castañar de los lagares del Rosario, Salcedo y cañada de Valdegrajas, término de las hermitas, de 10 y 11 años de edad, compuesto de 549 asnaos y tirantes, 424 porcos, 1,035 collazos, 338 varas de correa, y 3,900 varas y varillas sin rehacer. A la persona que le acomode, puede avistarse con su dueño don José Ravé, que vive plaza de la Compañía. 6-4

VENTA. La de un elegante bré acabado de construir de lo mejor que hasta el dia se ha presentado en esta capital, y la de un docar de cuatro asientos para un solo caballo. Las personas que se interesen en su adquisicion pueden pasar á verlos, Carrera del Puente núm. 70, donde podrán tratar de su ajuste con su dueño don Alfonso Marat. 4-3

PERDIDA. De la huerta de la Juradilla ha desaparecido una yegua de 10 años, castaña clara, de alzada siete cuartas, lastimada de la espalda izquierda, y una jaca serrana, de siete años, de seis cuartas y media, capona, castaña oscura, con un galapago labrado en el lado izquierdo y una úlcera. La persona que sepa su paradero, avisará á Juan José Delgado, plazuela de S. Basilio núm. 6, su dueño, el que dará una gratificación. 4-3

PRENSAS. En el despacho de este periódico se venden magníficas para copiar cartas. 4-3

VERDADERO CALENDARIO DE 1860

PARA EL OBISPADO DE CÓRDOBA.

Arreglado en esta ciudad con las indicaciones del Observatorio astronómico de San Fernando, y sin las equivocaciones del que corre impreso en Sevilla, y muchísimo mas barato.

Se halla de venta en el despacho de este periódico, calle de la Librería número 1.º A CUATRO CUARTOS.

NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aun perciben los efectos de las sombras y de las nieblas, pueden estar seguros de recibir completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13, á los señores Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba, Raya, Sevilla, Lopez Blesa y Compañía, Granada, Miguel Delgado.

— BUJIAS DE LA

Estrella y de la Aurora, de la compañía Española. Director don Fermín Perla, sucesor de M. J. Bert. Siguiendo esta compañía la costumbre que tiene establecida de importar cuantos perfeccionamientos reciba la industria en el extranjero, ha logrado este año su director en el viaje que acaba de efectuar, la adquisicion de nuevos aparatos perfeccionados para la destilacion de los cuerpos crasos, con los cuales al paso que ha mejorado notablemente la calidad de los productos obtiene su fabricacion con alguna economia mas, que desde luego dedicamos á nuestros constantes consumidores, rebajando los precios de ventas en la forma siguiente:

Precios al pié de la fabrica de Gijón. Bujias de la Estrella á 6 1/2 rs. libra, por mayor. Id. de la Aurora 5 1/2 id. id. Estearina en rama, 6 1/4 y 5 1/4 id. id. Ceros de cera vegetal, 5 1/2 id. id.

Cada caja de embase que contiene de 130 á 140 libras, cuesta 6 rs.

La fabrica se encarga de hacer los embarques y conducir los géneros á los transportes por tierra.

Precios en el depósito de esta ciudad casa de los señores Tierno Moreno y compañía, calle de la Librería. Bujias de la Estrella, 7 3/4 rs. libra por mayor, y 8 rs. por menor. Id. de la Aurora, 6 3/4 id. id. y 7 id. id.

— NO MAS CANAS! Líquido suavecio. Composición, para teñir el pelo instantáneamente, tomándolo como otra pomada cualquiera, y quedando el pelo negro en el acto. La gran aceptación de este invento en todas partes donde se ha espendido, evita todo el gño que se haga y últimamente lo garantizan mas de 6,000 pomos despachados en Cádiz y Sevilla, en menos de dos meses. Depósito en Córdoba: calle de la Librería salon de Peluquería de Antonio Hoyos: precio 12 rs. 5-3

— ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda la casa calle de Sta. Victoria n.º 4, acristalada con caballeriza, cochera y agua de pié. Darán razon en la inmediata número 5.

ORACIONES

pro muliere pregnante.

Una hoja de buen papel y esmerada impresion de tamaño folio prolongado se halla de venta en el despacho de este periódico y en el taller de encuadernacion de don Ricardo Gacto calle de Fernando Colon, antes de la Ceniza, al infimo precio de 6 cuartos.

— GRAN BARATO DE CRISTALES PLANOS. En el establecimiento de don Serafín Barberini, calle de la Librería núm. 2, se espenden de todas clases y dimensiones, á precios arreglados.

— CUENTOS Y POESIAS POPULARES, andaluzas coleccionadas por Fernan Caballero. Consta de un tomo en cuarto de excelente papel é impresion esmerada y correcta. Su precio es 14 rs. en rústica y 12 encartonado en la imprenta y litografía de D. F. Garcia Tana.

— INTA PARA ESCRIBIR. En la imprenta calle de la Librería número primero, se vende superior en botellas de varios tamaños y precios.

— REZO. Misas propias de los santos de Córdoba; idem de otros santos nuevos: Oficio del Beato Francisco de Posadas, y oraciones pro muliere pregnante. Se hallan de venta en el despacho de este periódico, y en el taller de encuadernacion, de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Colon, antes de la Ceniza.

— VENTA DE NABANJOS En la calle D. Rodrigo núm. 4, en macetones, estan bastante grandes y con frutos; son de cincuenta á sesenta. 4-3

— VENTA. Quien quisiere comprar el fruto de Aceituna del lagar de San Llorente, podrá pasar á tratar con su dueño que vive en la calle del Zarco núm. 22. 4-3

— ALMONEDA. En la calle de los Cidros casa núm 27 la hay desde el dia de varios usos. 4-3

— CARBUJES DE DON BENITO FERRER EN TRE CÓRDOBA Y MADRID. Se ven de lista cada tres dias. Despacho de billetes en Córdoba. Puente, por don P.